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互联网社区大会在三亚闭幕，刚成立半年的网络新秀奇虎不

惜重金促成了这次聚会。奇虎幕后老板周鸿之所以不惜血本

，是为了力推奇虎的“蜘蛛计划”向广大中小社区免费提供

的社区搜索技术，这也是周鸿网罗10万社区论坛、建立庞大

广告投放平台的第一步。 奇虎力推“蜘蛛计划” 这是一个别

具特色的行业峰会，习惯于成天泡在网络上的社区论坛创办

人、版主们，对于现实中的会面异常欣喜。论坛上，数百张

年轻的脸孔，不停地轮流交换名片、攀谈业务、打量对方似

乎想要确认对方是否就是未来的“丁磊”、“陈天桥”。 相

对从容的是来自红杉基金、鼎晖创投、汉能投资的合伙人，

他们用不着主动出击，许多的小社区创业者已经打听了他们

的房间号，准备做自我推销。 大会设定了三场论坛，三个主

题，分别为“2006年网络社区机遇和挑战”、“网络社区投

资趋势和分析”和“社区盈利模式探讨”，从表面看来，这

和半年前刚刚开始商业化的奇虎网并没有直接的关系。 实际

上，一个多星期前，奇虎刚刚推出“蜘蛛计划”奇虎开放自

己的索引库，用户可以根据自己创意和想法去任意DIY自己

的搜索引擎，首批免费开放5000个名额。而需要奇虎免费搜

索技术的，正是数量庞大又无力自我开发搜索技术的中小社

区论坛。 周鸿计划“聚沙成塔” “一个社区没有自己的搜索

引擎，第一天的帖子你能看到，一个礼拜之内的帖子你能找

到，那么一个月的呢，一年的呢？”这样的道理，即便周鸿



不说，大家的心里也清楚，问题是搜索技术并不是谁都可以

轻松掌握的。周鸿要的就是这个逻辑，他告诉大家，今天奇

虎的团队，基本就是当年3721，后来雅虎中国的搜索技术研

发团队，人数已经接近两百人，推出的搜索技术水平可想而

知，更关键的，“蜘蛛计划”让大家可以“领养蜘蛛”，免

费享用这种技术。 一个小社区的代表充满疑惑地问周鸿：“

您又是花钱把我们请到三亚来，又是免费给我们提供搜索技

术，这么好的事情，您到底图什么？”这是一个让在座的人

大笑，却都想要知道的问题。 奇虎公司总裁齐向东解释，奇

虎希望建立一个搜索引擎生态链，改善网民的体验，提高论

坛的流量，当然，也能普及奇虎的搜索技术，快速增加奇虎

搜索的索引容量，达到“三赢”。同样的解释在周鸿口中说

出来，便显得要直接简明得多，“大家建立一个联盟，等流

量大起来了，就可以由奇虎去卖广告了，然后大家分成。” 

周鸿说，要达到“有产出”的程度，奇虎需要网罗大约10万

家社区。齐向东告诉记者，“蜘蛛计划”推出以来，还没怎

么推，每天已经有300个社区主动过来“领养蜘蛛”了，而且

越来越多。按照这个速度，不出一年，奇虎便可以开始考虑

“卖广告”了。 如何分账还没有想 “那你们准备怎么跟社区

们分账啊？”许多媒体记者很自然地向周鸿打听这个消息，

但却没能得到回答。“我们现在只是在建立第一层楼，分账

的问题，那是第二层、第三层的问题，现在还没有想。”周

鸿和齐向东异口同声。 “根据我们的经验，只要你的企业能

够对用户有价值，你就不用怕没钱赚。”周鸿说，多年前他

“不管三七二十一”推广一个看不到盈利模式的中文上网插

件，当九成国内网民都在享用这个插件带来的方便的时候



，3721公司便开始赢利了，此后被雅虎以1.2亿美元买走。 或

者是先前的故事仍然具有说服力，或者是“蜘蛛计划”确实

可行，奇虎这个“还没有想”的商业模式，已经被业界看好

。“奇虎一直是我看好的公司，我跟周鸿讨论过，发现奇虎

的野心非常大，”著名财经门户和讯网CEO刘峻认为，今后

所有的网站都是做社区的网站，所有互联网商业模式都是社

区商业模式。 著名分析机构艾瑞咨询总经理杨伟庆则认为，

广告联盟让更多的社区带来专业的广告，可以媲美电视的广

告。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


